Raison et déraison

Laurent Lyaudet*

4 août 2023

Version initiale: 2023/08/04 Version courante: 2023/08/04

La caricature suivante de Saint Thomas est bien connue : l'apôtre rationnel, cartésien (tant pis pour l'anachronisme;)), qui a besoin de voir des preuves pour croire, le fameux « Je suis comme Saint Thomas, je ne crois que ce que je vois. ». On cite à l'appui ses doutes après la résurrection : « Or Thomas, l'un des Douze, appelé Didyme (ce qui signifie « Jumeau »), n'était pas avec eux, lorsque vint Jésus. Les autres disciples lui dirent donc : « Nous avons vu le Seigneur! ». Mais il leur dit : « Si je ne vois pas dans ses mains la marque des clous, si je ne mets pas mon doigt dans la marque des clous, et si je ne mets pas ma main dans son côté, je ne croirais pas. ». » Évangile selon Saint-Jean chapitre 20 versets 24 et 25.

Mais on oublie souvent ses premières paroles mentionnées par les Évangiles : « Alors Jésus leur dit ouvertement : « Lazare est mort, et je me réjouis pour vous de n'avoir pas été là-bas, afin que vous croyez. Mais allons auprès de lui! ». Alors Thomas, appelé Didyme, dit aux condisciples : « Allons nous aussi, pour mourir avec lui! ». » Évangile selon Saint-Jean chapitre 11 versets 14 à 16.

As-tu bien lu?... Cela semble un peu déraisonnable, non? Selon nos critères rationnels modernes, il aurait de bonnes chances d'être interné. Comme si le plus « rationnel » de la bande était aussi le plus « foufou ». Et donc aussi un des plus attachants :).

Est-ce que Dieu l'a fait exprès ? Bien sûr que oui ! Est-ce que tu as attendu de te voir grandir pour têter le sein de ta mère, ou de manger ta soupe et de rassurer tes parents ? Tu ne serais pas là si tu avais été un être purement rationnel, tu peux me croire :). Il l'a même expliqué par Saint Paul : « Car ce qui est folie de Dieu est plus sage que les hommes, et ce qui est faiblesse de Dieu est plus fort que les hommes. » Première épître aux Corinthiens chapitre 1 verset 25 (Je te recommande de prendre 5 minutes pour lire tout le chapitre 1, car il est pertinent dans son ensemble.).

Et quelle est la cohérence entre les deux citations de Saint Thomas précédentes ? Il est bouillant, pas froid, pas tiède, bouillant; il ne fait pas les choses à moitié. Et donc, il a vraiment besoin d'être sûr avant d'utiliser toute sa volonté et son énergie dans une direction.

Saint Thomas ne reprend pas le Christ annonçant sa passion, ni ne s'oppose à la parole du Christ, rapportée dans les 4 Évangiles, « Qui veut en effet sauver sa vie la perdra, mais qui perdra sa vie à cause de moi et de l'Évangile la trouvera. » Évangile selon Saint-Marc chapitre 8 verset 35 (Évangile selon Saint-Matthieu chapitre 16 verset

^{*}https://lyaudet.eu/laurent/,laurent.lyaudet@gmail.com

25, Évangile selon Saint-Luc chapitre 17 verset 33, Évangile selon Saint-Jean chapitre 12 verset 25).

« Huit jours après, ses disciples étaient de nouveau à l'intérieur et Thomas avec eux. Jésus vient, les portes étant closes, et il se tint au milieu et dit : « Paix à vous. ». Puis il dit à Thomas : « Porte ton doigt ici : voici mes mains; avance ta main et mets-la dans mon côté, et ne sois plus incrédule, mais croyant. ». Thomas lui répondit : « Mon Seigneur et mon Dieu! ». » (Toujours pas froid, toujours pas tiède!) « Jésus lui dit : « Parce que tu me vois, tu crois. Heureux ceux qui n'ont pas vu et qui ont cru. ». » Évangile selon Saint-Jean chapitre 20 versets 26 à 29.

Saint Thomas pose souvent de bonnes questions pour le bien de toute l'Église : je te laisse ouvrir une Bible au chapitre 14 versets 5 à 7 de l'Évangile selon Saint-Jean.

Merci Dieu! Merci Père! Merci Seigneur! Merci Saint-Esprit!